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24 мая 2018 года 

представитель Камчатского регионального 
отделения Общероссийской Общественной 
организации «Россия», председатель Совета; 

- заместитель директора Краевого государственного 
бюджетного учреждения «Региональный центр 
развития энергетики и энергосбережения», 
заместитель председателя Совета; 

заместитель председателя координационного 
совета Камчатского регионального центра 
общественного контроля в сфере ЖКХ «ЖКХ 
Контроль», эксперт Регионального отделения 
Общероссийского народного фронта в Камчатском 
крае по вопросам ЖКХ; 

- руководитель Елизовского отделения Камчатского 
регионального отделения Общероссийской 
Общественной организации «Россия»; 

- заместитель Генерального директора Акционерного 
общества «Камчатэнергосервис; 

- генеральный директор общества с ограниченной 
ответственностью «Коллективные 
телекоммуникационные системы». 

Секретарь Совета - Пономарёва Анна Алексеевна (референт Министерства 
жилищно-коммунального хозяйства и энергетики Камчатского края). 

1. Рассмотрение основных направлений стратегии развития 
электроэнергетики Камчатского края. Выработка решений 

СЛУШАЛИ: Гаврилова А.А.- о необходимости обсуждения основных 
направлений стратегии развития электроэнергетики Камчатского края. 



ВЫСТУПИЛИ: Кудряшов В.А. 
Главная цель развития электроэнергетики Камчатского края - снижение 

экономически обоснованного тарифа. 
Представляется, что этой цели можно достигнуть через развитие 

возобновляемых источников энергии. 
Одним из поручений, обозначенных в протоколе представителя 

Президента на Дальнем Востоке Трутнева Ю.П. от 2016 года является 
поручение разработать и утвердить долгосрочную программу развития 
электросетевого и топливно-энергетического комплекса Камчатского края на 
период до 2030 года с разработкой оптимального топливно-энергетического 
баланса на основе приоритетного развития возобновляемой геотермальной 
энергетики, ветро-дизельной энергетики и гидроэнергетики. 

Таким образом, в указанном протоколе определен приоритет развития 
энергетики Камчатского края - возобновляемые источники энергии. 

По заказу Краевого государственного бюджетного учреждения 
«Региональный центр развития энергетики и энергосбережения» Научно 
Техническим Центром Федеральной Сетевой Компании («НТЦ ФСК») филиал 
в г. Владивостоке в 2016 году подготовлена работа - Актуализация Стратегии 
развития энергетики Камчатского края, в которой проведена технико-
экономическая оценка вариантов развития энергетики. 

Работа состоит из Зх книг: в первой приведена Актуализированная 
Стратегия; во второй приложения; в третьей рассмотрены варианты 
теплоснабжения г. Петропавловска-Камчатского и других населенных пунктов. 

Предложены 3 основных и 2 дополнительных варианта развития 
генерирующей мощности: 

1. Без перевода на ВИЭ. С продлением ресурса турбоагрегатов и 
вводом ГТУ. 

2. С частичным переводом генерирующей мощности ЦЭУ на ВИЭ: 
ГЭС1 и ГЭС2 на р. «Жупанова», ТЭЦ-1- перевод в режим котельной , ТЭЦ-2 -
реконструкция с заменой агрегатов. 

3. Полный перевод генерирующей мощности на ВИЭ, ввод 
Жупановских ГЭС1 и2, Мутновских ГеоЭС 2 и 3, вывод в консервацию КТЭЦ1 
и КТЭЦ2 

Дополнительно были рассмотрены подварианты: 
1.1. Вариант 1, но с частичным переводом на ВИЭ (ввод Мутновской 

ГеоЭС-2) . 
2.1. Вариант 2, с вводом МГеоЭС 2 (50МВт) вместо ввода Жупановской 

ГЭС2 (55МВт). 
Проведен анализ технико-экономических показателей данных вариантов: 
Вариант 1 требует минимальных капитальных вложений, но за пределами 

рассматриваемого периода экономические показатели будут хуже чем в 
вариантах с ВИЭ. Вариант 3 - имеет самые высокие капиталовложения но 
тариф - самый низкий. 

Институтом предлагается средний Вариант 2 с сооружением 



Жупановских ГЭС1 и 2 -как наиболее перспективный обладающий 
потенциалом снижения тарифа на электроэнергию в долгосрочной перспективе. 

Определены тарифные последствия по вариантам на период 2020 -2040 
годы при различных условиях расчета и определен вариант, при котором 
возможно снижение тарифа практически до уровня среднероссийского до 2040 
года -(при условии бюджетного финансирования капвложений в Жупановские 
ГЭС1 и2, без учета возврата инвестиционной составляющей). 

Далее были рассмотрены варианты развития электрических и тепловых 
сетей по ЦЭУ. А также развитие изолированных энергоузлов Камчатского края. 
Определены суммарные объемы капвложений. 

Кроме этого, уже после завершения работы институту было предложено 
рассмотреть экспертно изменение тарифа по вариантам на долгосрочную 
перспективу до 2060 года, по оценке которых была выявлена четко выраженная 
тенденция резкого падения тарифа в 2047 году для Вариантов 2 и 2.1, 3 и 
возможность достижения Цели - среднероссийского тарифа в 2059 году 
(вариант 3). «Топливные» варианты не приводят к снижению тарифа и 
достижению целей Стратегии. 

Выполненные проработки показывают перспективы развития энергетики 
Камчатского края: 

Для приведения величины тарифа на электрическую энергию к 
среднероссийскому уровню необходимо дальнейшее развитие генерации, 
функционирующей на основе возобновляемых источников энергии с 
привлечением бюджетного финансирования - снижение тарифа в 
краткосрочной перспективе либо (в случае привлечения внешних инвесторов) -
снижение тарифа в долгосрочной перспективе (после периода окупаемости и 
возврата инвестиций). 

Из предложенных 5 вариантов Стратегического развития 1 вариант 
основан на традиционной топливной генерации, а остальные в той или и ной 
степени используют возобновляемые источники энергии. 

Согласно выводам работы НТЦ - наиболее эффективным является 
вариант 2 с частичным переводом генерирующей мощности ЦЭУ на ВИЗ. 

Более сбалансированным и обеспечивающим большую надежность 
является вариант 2.1. 

ГОЛОСОВАЛИ: единогласно 

РЕШИЛИ: 
1. Информацию выступающего принять к сведению. 
2. Рекомендовать Министерству жилищно-коммунального хозяйства и 

энергетики Камчатского края приступить к реализации Стратегии развития 
электроэнергетики Камчатского края в рамках Государственной программы 
«Энергоэффективность, развитие энергетики и коммунального хозяйства, 
обеспечение жителей населенных пунктов Камчатского края коммунальными 
услугами», утвержденной постановлением Правительства Камчатского края от 
29.11.2013 № 525-П. 



2. Рассмотрение основных направлений стратегии развития тепловой 
энергетики Камчатского края. Выработка решений 

СЛУШАЛИ: Кудряшова В.А. 

ВЫСТУПИЛИ: Кудряшов В.А. 
Потребность в тепловой энергии городов Петропавловска-Камчатского, 

Елизово и Вилючинск составляет 78 % от теплопотребления по Камчатскому 
краю. В настоящее время основная часть потребителей ЦЭУ использует тепло 
от невозобновляемых, топливных источников - котельных и ТЭЦ. 

Поблизости от городов Петропавловска-Камчатского, Вилючинска, 
Елизово (центр нагрузок), имеются следующие потенциальные крупные 
источники возобновляемой энергии с подтвержденными энергетическими 
запасами, которые можно использовать для отопления: 

1. Мутновское геотермальное месторождение, уже сегодня выведено -
1000 т/ч горячей воды с температурой 150-160 °С. - (не используется, 
закачивается обратно в пласт), это равноценно мощности: всего - 150 Гкал/час 
(на отопление 80 Гкал/ч и на ГВС - 70 Гкал/час). 

2. Паратунское (270 л/с -75°С) и Верхне-Паратунское месторождения (270 
л/с ,- 80°С.), имеют дополнительный потенциал (оценочно 1000 л/с), т.к. в 
настоящее время используется в основном вода «самоизливом», а существует 
возможность добычи теплоносителя с помощью глубинных насосов. 

3. Больше-Банное геотермальное месторождение, (ресурс - 540 т/ч, 
температура 150-160°С, высокая минерализация) достаточно для тепловой 
станции мощностью около 80 Гкал/час (близлежащий г. Елизово) - требует 
дополнительного изучения и финансово-экономического обоснования. 

4. Авачинская группа вулканов - (оценка - 1100 Гкал/час тепловой 
мощности) потенциально достаточно отопить от геотермального массива -
города Петропавловск-Камчатский и Елизово - требует дополнительных 
поисковых работ, для подтверждения запасов тепла. 

Итого прогнозная мощность близлежащих месторождений -1796 Гкал/ч. 
Такой мощности достаточно, чтобы обеспечить теплом всех основных 
потребителей. 

Вместе с тем, по разведанным геотермальным месторождениям только 57 
Гкал/ч тепловой мощности используется, а 312Гкал/ч, выведеных в результате 
бурения на поверхность, не используется. 

Высокие тарифы на теплоснабжение вызывают социальную 
напряженность и сдерживают развитие экономики. 

На сегодняшний день самые низкие тарифы на тепловую энергию в 
целом по Камчатке от возобновляемых геотермальных источников: в п. 
Паужетка - около 100 руб/Гкал. 

В Центральном энергорайоне также самый дешевый тариф от 
возобновляемых геотермальных источников на Паратунском месторождении -
от скважин около 1000 руб/Гкал. 



Для примера, самый высокий тариф в Камчатском крае в с. Никольский 
на о. Беринга - более 37 ООО руб/Гкал. 

В относительной близости от основных потребителей тепла (П-
Камчатский, Елизово, Вилючинск) открыты геотермальные месторождения 
способные полностью покрыть потребности в тепловой энергии этих трех 
городов с пригородами. 

Технологии добычи и транспортировки до потребителя тепла давно 
отработаны. По геотермальному теплоснабжению выполнены ряд работ. 

Эффективность доказана в данных работах, а также мировым опытом 
(Исландия) и десятилетиями работы Камчатских геотермальных 
месторождений. 

По изолированным энергоузлам необходима дополнительная проработка 
стратегии развития тепловой генерации. 

Для перехода на возобновляемый ресурс необходима разработка и 
утверждение подпрограммы «Инновационное развитие энергетики». 

Реализация данной программы приведет в долгосрочной перспективе (в 
том числе) к снижению тарифов на тепловую энергию в Центральном 
энергоузле до уровня 1200 руб/Гкал (в ценах 2018 года) для основных 
потребителей и повысит надежность энергоснабжения. Бюджет Камчатского 
края сможет экономить ежегодно не менее 6 млрд рублей в год. 

В первую очередь необходимо выполнить работу «Декларация о 
намерениях строительства системы теплоснабжения от Мутновского 
геотермального месторождения до г. Петропавловска-Камчатского и других 
населенных пунктов». Стоимость работы около 20 млн.руб. 

ГОЛОСОВАЛИ: единогласно 

РЕШИЛИ: 
1. Информацию выступающего принять к сведению. 
2. Рекомендовать Министерству жилищно-коммунального хозяйства и 

энергетики Камчатского края приступить к пошаговой реализации Стратегии 
развития теплоснабжения на основе возобновляемых источников энергии в 
рамках Государственной программы «Энергоэффективность, развитие 
энергетики и коммунального хозяйства, обеспечение жителей населенных 
пунктов Камчатского края коммунальными услугами», утвержденной 
постановлением Правительства Камчатского края от 29.11.2013 № 525-П. 

3. Разное 

СЛУШАЛИ: Гаврилов А.А. - о механизмах решения вопросов, 
вынесенных на повестку дня заседания Совета. 

ВЫСТУПИЛИ: Иванова О.В. - о мерах, предпринимаемых 
представителями общественности в целях эффективного решения социально 



значимых вопросов. 

ГОЛОСОВАЛИ: единогласно 

РЕШИЛИ: 
1. Общественному совету направить обращение в Общественную палату 

Камчатского края с просьбой вынесения на рассмотрение Общественной 
палаты Российской Федерации вопросов о содействии развитию и финансовой 
поддержке подпрограммы: «Основные направления стратегии тепловой 
энергетики и электроэнергетики Камчатского края» (для внесения в схему и 
программу развития Единой энергетической системы России на 2018 - 2024 
годы). 

2. Уполномочить Кудряшова В.А. осуществить презентацию проектов на 
заседании Общественной палаты Камчатского края с привлечением экспертов 
научных учреждений края, занимающихся проблемой развития ВЭС в 
Камчатском крае, для формирования объективного мнения по данному 
вопросу. 

Председатель Совета А.А. Гаврилов 

Секретарь Совета А.А. Пономарёва 


